

Lo que dice Tovar

Las revoluciones centroamericanas

Los periódicos del domingo han hablado de una posible revolución contra el gobierno del General Chamorro de Nicaragua fraguada en Costa Rica, y de la actitud terminante del gobierno de nuestro país en cuanto a no favorecer ese movimiento. La conducta del gobierno de Costa Rica es en el presente caso ilógica; podría decirse, para atenuar las cosas, que es aparentemente ilógica; de acuerdo con una concepción natural de las cosas. Es decir, si los gobiernos de los estados centroamericanos, se han obligado, por los recientes tratados de Washington a no prestar su reconocimiento a gobierno alguno que resulte de procedimientos inconstitucionales, tanto más, si se trata de la destrucción de un gobierno constitucional, lo lógico sería que los gobiernos centroamericanos que han negado su reconocimiento concurren por medios prácticos a restablecer el orden de cosas legal en el país cuyo orden político ha sido alterado. De otro modo, las reglas o principios contenidos en los tratados de Washington, no pasan de ser reglas o principios teóricos para no decir metafísicos y entendemos que la aspiración sentida en Washington y en Centroamérica al crear aquellas convenciones de conducta internacional, es la de vivir algunas formas políticas de carácter positivo, y entendemos que toda regla positiva se caracteriza por el hecho de ir acompañada de sanciones prácticas. Se cree que el hecho de no prestar el reconocimiento a un gobierno nacido en circunstancias anormales es, de por sí, todo lo que se necesita en centroamérica para prevenir esas enfermedades o para hacer desaparecer esas situaciones de desorden. Hay algo que a nosotros nos puede en el ánimo para no tener fe en esta especie de doctrinarismo político y es el hecho elocuente de que los gobiernos centroamericanos se pueden pasar sin su

mutuo reconocimiento y que en el presente caso, lo único que tiene fuerza es el no reconocimiento de los Estados Unidos y hay, a su vez, muchos motivos para tener por cierto, que el no reconocimiento de los Estados Unidos sí es práctico: es: no reconocimiento tiene i inmensa fuerza moral y se traduce o se viene traduciendo en una presión económica que es una manifiesta condenatoria; al fin, los desgobiernos se derrumban

Podrá pasarse el gobierno del Gral. Chamorro sin el reconocimiento de Washington como puede pasarse sin el de los países de centroamérica? El y su partido lo van a ensayar, seguramente. Este es otro aspecto del mal, es decir, del mal de vivir teorías políticas. Ese ensayo lo sufre, no el gobierno del General Chamorro, sino el pueblo de Nicaragua; no es necesario hablar de la situación de angustia que estos procedimientos hacen vivir a los pueblos. Probablemente se ha tomado en cuenta que los políticos se compadecían de sus propios pueblos desgraciados y ellos mismos se condenen sus propias culpas. Eso es contar con una virtud que no conocen todos los políticos y eso es como ver las cosas humanas con una luz puramente teológica. Además, en el caso de Nicaragua hay algo más que un político o un grupo de honbres políticos: el estado actual de cosas de ese país lo ha creado un partido político histórico el conservador, lo que hace pensar en una forma de actitud nacional, y esto complica un poco el problema de Nicaragua.

Para salir del General Chamorro, como gobernante, es necesario hacer la revolución en Nicaragua? Debe ser lo que se preguntan cada mañana los liberales nicaragüenses. Su problema o su preocupación es muy justa y muy humana, salvo, que los liberales nicaragüenses se contenten con esperar que los Es-

tados Unidos den al traste con el régimen de Chamorro con su sola actitud condenatoria. Se ve que esto es un poco sospechoso. Se ve que así las cosas ya el ciudadano centroamericano pierde el derecho natural de rebelión, el derecho natural de sacrificar su vida para crear el orden en su patria.

Nosotros, costarricenses, estamos, sin embargo, con el Presidente Jiménez, desde el momento en que él se convierte ahora en el intérprete de un sentimiento nacional: nosotros no queremos que Costa Rica se convierta en una madriguera de revolucionarios centroamericanos. Queremos que nuestra patria siga siendo la patria de los centroamericanos, sea el ciudadano pacífico que busca en nuestra paz tradicional y efectiva el reposo de su vida o sea el ciudadano que busca en nuestro hogar la paz que perdió en el suyo por sus ideas políticas. Un instinto profundo ha hecho siempre que los costarricenses, en general, repudien estas vinculaciones internacionales con el resto de Centroamérica, que de un modo o de otro nos empujan a compromisos indeseables; por eso, sencillamente, no queremos los tratados de Washington, porque no siempre serán comprendidos superiormente; porque no siempre serán comprendidos como doctrina; porque alguna vez nos obligarán forzosamente a adoptar posiciones peligrosas para nuestra tradición o para nuestra vida, como estas soluciones de continuidad en la vida total de Centroamérica, que son las que implica el acto del no reconocimiento de un gobierno.

RÓMULO TOVAR

EL GRAN MATCH DE AYER

Peruanos contra Gimnástica Española

Antes del juego

Grande era la expectación que existía por el anunciado encuentro de fútbol entre peruanos y gimnásticos. La influencia de gentes a la Sabana fue enorme, aunque no parecida a la que asistió a aquel juego de los cubanos contra la Selección Provincial.

El partido

Pasadas las diez horas y a la señal del juez, el señor Presidente de la República hizo el saque de la bola, dando principio al juego en medio del entusiasmo de la muchedumbre. En los comienzos, pareció que los peruanos superaban a los nuestros en su juego, manteniéndolo cerca del marco gimnástico y poniendo a dura prueba a las defensas, que tuvieron que emplearse a fondo para no ver perforada su red repetidas veces. Mi-

chaud, sobre todos, se distinguió por su labor valiente y digna de su renombre de gran goal keeper.

En general, la defensa gimnástica adolece de un defecto común entre nuestros equipos, y es el de patear de cualquier modo sin preocuparse de enviar bolas a los delanteros. Esto fue motivo para hacer notoria la ausencia de Chequelo Gutiérrez en la línea de medios, quien reúne las condiciones del completo medio-centro.

Sin embargo, varias veces entraron los rojos, principalmente por el ala izquierda, donde Solerita hacía decididos esfuerzos por correr y centrar la pelota, entusiasmando al público con sus peligrosas arrancadas. También B. Jhonston dieron bastante trabajo a las defensas peruanas, bajo a las defensas peruanas, con su juego inteligente y lleno de empuje.

Los goals

Dos goals fueron marcados en el primer tiempo, uno por cada equipo. El primero lo anotaron los peruanos por un fuerte tiro del delantero centro, que no era posible atajar. El tanto de la Gim-

nástica fue logrado por un tiro alto del extremo derecho, Fonseca.

Otro tanto, legítimo a todas luces, fue hecho por Bolaños, pero el juez lo dio por malo sin que sepamos aun por qué, causando gran-

des protestas con su actitud injusta.

El partido continuó con algún entusiasmo, pero cediendo en absoluto de jugadas dignas de comentarios favorables.

La Gimnástica demostró una gran pujanza en sus defensas, pero falta de ataque; no pudo imponerse como era de esperarse, sobre todo en el segundo tiempo, cuando llevaba casa favorable y teniendo el equipo peruano solo diez jugadores.

De los peruanos, notamos que cuentan con una paraja de zagueros bastante buena. El conjunto jugó con más entusiasmo, en general que los gimnásticos. Pero a decir verdad, no vemos en ese equipo nada notable. Son inferiores en mucho al Fortuna, cuya técnica hacía verdadera impresión en el ánimo de los espectadores. ¡Será

que los peruanos no han hecho ayer todo lo que decían saber, y nos preparan grandes sorpresas para los encuentros venideros?

Ojalá así fuera, para que logren borrar la impresión del primer juego, que ha sido una perfecta decepción.

A. Z.

Rómulo Tovar

Como ven nuestros lectores, desde hoy empieza a colaborar en LA PRENSA el prestigioso escritor nacional don Rómulo Tovar. Este publicista es, sin duda alguna, el que con más talento sabe tratar los tópicos políticos de nuestro país o que con nuestro país se relacionen.

El artículo "Las revoluciones centroamericanas" con que inicia hoy su colaboración, merece meditar y tenerse en cuenta.

Nuestros lectores sabrán agradecer que les ofrezcamos en estas columnas las más valiosas y laboraciones intelectuales

La lotería de ayer

Ayer se verificó el sorteo de la lotería, saliendo premiados los siguientes números.

El 11942 con cincuenta mil colones.

El 2276 con diez mil colones.

Salieron premiados con mil colones los números siguientes: 305-4219-6553-10353-12250.

El premio mayor fue vendido en Heredia y el segundo premio en Limón.

DE SAN JOSE A GUANACASTE

Nota del Día

UNA NOVELA INTERESANTE

EL DERECHO AL AMOR

La Casa Sempere, de Valencia, acaba de editar en castellano la novela francesa "La Virginidad", escrita por León Frapié. Es la primera obra que leemos de este literato francés, y a fe nuestra que resulta de un interés extraordinario.

"La Virginidad" no es título apropiado para una novela. Más parece el de un libro de enseñanzas fisiológicas relacionadas con el amor. Algo, y aún mucho, hay de este; pero sin dejar de ser una novela muy novelosa.

El autor conoce tan a fondo el corazón de la mujer, que parece un especialista en psicología femenina, sorprendiéndonos a cada momento con abundantes y profundas observaciones que parecen de pronto ingeniosas sutilezas y resultan, al fin, rasgos trascendentales.

El asunto de la novela es "el derecho al amor en las mujeres que forzosamente se quedan solteras porque, contra su voluntad y su deseo, no encuentran la manera de casarse con arreglo a la ley y a la moral".

Este asunto escabroso y difícil, está tratado en este libro muy ampliamente y con valentía de concepto, presentándolo bajo todos los aspectos y discutiendo todas las soluciones morales o no morales.

Es una injusticia muy grande y una tristeza mayor todavía, eso de que la moral les niegue el goce del amor a las que quisieron casarse legalmente y no encontraron con quien, por dos razones: porque hay más mujeres que hombres y porque hay muchos hombres que le temen a la carga del matrimonio y no quieren casarse.

Pero el hombre soltero puede gustar el amor (a espaldas de la moral) sin que esto lo denigre ni nadie se lo censure, mientras que la mujer soltera tiene que renunciar en absoluto su derecho al amor, si no quiere ser clasificada entre las mujeres malas.

León Frapié discute todos los aspectos de esta cuestión; especialmente el moral y el social, y como Pío Baroja, hace algún tiempo, protesta de que al hombre se le estime por sus condiciones espirituales o físicas sin tener en cuenta para nada su mayor o menor afición a las mujeres; mientras que a la mujer se la juzga únicamente por la castidad sin tener en cuenta para nada sus condiciones espirituales. En el hombre se aprecia el talento, el sentido justiciero, su nobleza de sentimientos, su seriedad, su valentía y hasta su fuerza física. Si ha tenido una o veinte amantes, esto es cosa en que nadie piensa porque ya se considera de antemano que eso no tiene importancia. En la mujer ocurre todo lo contrario; sólo se aprecia en ella la castidad; puede tener un talento extraordinario, una bondad innata, un corazón de oro, un don de gentes encantador; puede ser sabia, artista, piadosa, ingeniosa, amabilísima... pero con todo eso, si no es casta, la sociedad inculca e hipócrita, la calificará como una mujer perdida.

El valor del hombre lo han puesto en su alma, el valor de la mujer lo han puesto en su carne, como si no tuviera alma. Y aquí tenemos alma todos o no la tiene nadie. Bien se ve que el egoísmo del hombre lo ha estado ese principio de amor a base de una desigualdad tan inhumana.

Pero de estos aspectos ya se ha escrito mucho. El aspecto más importante del asunto en esta novela, que le da cierta novedad, es "el derecho al amor como una exigencia de la naturaleza, que pone en peligro la vida misma".

El autor afirma por boca de un personaje (una comadrona), que existe un mal que arrebató miles de solteras y que se puede llamar la *consumción de las virgenes*. La gente no conoce esa enfermedad, la medicina no la nombra; pero muchos fallecimientos de solteras, imputados a enfermedades lentas (tisis, tuberculosis, consumción, anemia, etc.) son debidos a que la naturaleza ha sido defraudada por la falta del amor. La libertad concedida a los hombres es el reconocimiento tácito de esa exigencia que, no satisfecha, puede conducir a la muerte. Al hombre se le reconoce esta necesidad como un derecho; a la mujer se le niega este derecho y no se le reconoce esa necesidad. Si se muere que se muera.

La neurastenia, la hipocondría, desórdenes en la salud, perturbación de las facultades intelectuales, amiloramiento de las gracias físicas, y hasta la muerte, son a menudo las consecuencias de la castidad torzosa. A los hombres no se les ocurre pensar nunca que les sucedería si hubiesen sino condenados a la castidad, a partir de una edad determinada.

Con esto queda esbozado el trascendental asunto de esta novela que merece leerse con atención, porque está tratado con alteza de miras y con mucho talento, máxime, cuando ya hay en prensa otra novela del mismo autor titulada "Casateras", que es continuación y complemento de la que aquí, muy a la ligera, hemos comertado, sólo para llamar la atención de los lectores de un libro de importancia social.—BERNARDO MÉRINO

Esta novela está de venta en la Librería Feli...

Como una cosa natural, cuando uno permanece en ciudad o población cualquiera, casi por regla general, de ello tiene que aburrirse, aun sea una capital, que como ésta, tiene muchos atractivos, pero que aun al tiempo, tienen que ser monótono al ambicioso espíritu del hombre.

Hay seres, que se conforman con visitar de tiempo en tiempo otro punto, aun sea el mismo; pero otros, en más ven, más desearan ver: son insaciables. Pasa bien, dejando el bullicio de esta capital, me encamé a tomar el tren, para luego seguir a Guanacaste. Como es un viaje, creo desahogado comenzar por el tren, que es el medio de comunicación que primero debemos tomar; por otra parte, cuando llueve todos se mojan, como es acostumbrado en un dicho vulgar.

Escribir acerca de un tren, bien: generalmente estos trenes salen con seis o siete carros de pasajeros, dos o más de carga, más los que en el camino se le pueden agregar; dando por resultado, que este anda muy despacio; pero que a un colazo por una loca velocidad, prefiero el cansancio de la despaciosidad, antes el peligro de la ligereza. De lo fresco de un clima, comienza a sentirse lo caliente, como si ésta fuera una vía a un horno; pero gracias a dos individuos que de acuerdo tienen dividido el trayecto, para poder vender en todo el, helados, frescos, y así calmar un poco el cansancio de los viajeros. Pero de ciertas estaciones en adelante, comienza el tren a inundarse de gente de ambos sexos, vendiendo golosinas, almuerzos en Rio Grande y Orizaba; como también unos cuantos seres que en estas dos estaciones, recorren el tren implorando la caridad. Se llega a la estación terminal, sea San José o en este caso Puntarenas, y los carros se llenan de faquines, carretoneros, como también de gentes listas que aprovechan el tumulto, para poder robar como se han presentado varios casos.

Llegamos a Puntarenas, y aunque hace un fuerte calor, no se siente tanto, por la brisa del mar; es majestoso ser, que recuerda a los hombres más de cerca, el gran poder de Dios. Es un incomparable montón de agua en continuo movimiento, es una tierra para otros seres que habitan en ella; es un medio de locomoción sobre la que los hombres, en casas de uno y otro tamaño, se pueden comunicar y relacionarse cuando en paz se va; o la parte contraria, la discordia, la guerra, si esto se descuida.

señores, a redactar el referido documento para que se modifique su escatamiento y respecto a la decisión del gobierno, fueron detenidos y pasaron a la cárcel celular. Los señores Abadal, Ripoll, Bastarda, Carrasco, Barbey, Casagran y Durán. Dos señores más no asistieron a la junta por encontrarse en el momento uno y ausente el otro, pero son requeridos debidamente para que dejen su actitud.

"Otro de los que comparecieron a la junta ha firmado un documento y por ajustarse a la fórmula que considera necesaria el gobernador ha quedado en libertad.

CORRESPONSAL FRASL

(Continúa)

Próximo matrimonio

El 10 del corriente contraerá matrimonio el estimable caballero don Mario González Feo con la virtuosa señorita Carmen Alvarado F.

Por la felicidad de los futuros esposos hacemos fervientes votos.

Para Curar un Resfriado en un Día.

Tómese el Laxativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Grippes). Es un remedio eficaz y probado. La firma es E. W. GROVE se halla en cada caja. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Defendiendo a un ministro

Tegucigalpa, 31. — "La Reconciliación" defiende al Ministro de Gobernación de los infundados cargos que le hace don Raúl Toledo López en el "Diario Latino" de San Salvador, relacionados con el proceso de su hermano, el cual se está tramitando sin ninguna intromisión de las autoridades eclesásticas.

Una nota oficial sobre los abogados rebeldes

BARCELONA, Marzo. El Gobernador ha dado nota oficial sobre la detención de la junta del Colegio de Abogados de Barcelona, dicha nota dice así:

"Hallándose reunidos por el Presidente de la Audiencia los abogados que forman la disuelta junta del Colegio fueron requeridos por el gobernador civil, que se presentó al efecto en el despacho de aquella autoridad, para que por medio de un documento de rectificación dieran término al equívoco promovido por la circular que publicó.

"Disuelta la junta el día 8 del presente mes y no habiendo llegado, a pesar de larga discusión entre dichos

ZAPATERIA LA SALVADOREÑA Formas modernas - Material escogido - Precios económicos - Si desea usted un calzado bueno encárguelo a don José M. Córdova en el Paso de la Vaca y quedará complacido. Apartado 858 : Teléfono 1076

LLANTAS BALLOON GOODYEAR BOLAÑOS & ULLOA, agentes

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón y Pisos 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia MARTINEZ & CO. APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

Pan PARA TODOS Excelente calidad fabrica don ALBERTO ODIO en "LA JOSEFINA" situada frente al Mercado, al lado de "El Galito", Hágale sus compras y se convencerá de la verdad.

HAMBURG-AMERIKA LINIE El vapor "ALEXANDRIA" saldrá de Puerto Limón el día diez de este mes directamente hacia Europa, llevando carga para Londres, Amsterdam, Bremen y Hamburgo. VICTOR FABIAN Agente

Los cándidos Nueva conferencia de serme? Washington duda que se den pasos inmediatos en favor de esa aspiración del pacifismo. Sin embargo, los Estados Unidos continuó dispuestos a participar en la conferencia, cuando se celebre. Nos-tros no dudamos lo uno ni lo otro. ¿Por qué dudar, cuando se puede negar, con fundamentos? Esa aspiración ilusionada de los cándidos... La aspiración de los desarmistas es una buena cosa, un anhelo generoso y bien intencionado que llevará al cielo, empedrado de buenas intenciones, sus almas piadosas y magnánimas. Dígnese la caja con proverbios de bondad. (De "El Mundo" de la Habana)

Sastrería R. A. MIRANDA La preterida del público por sus últimos estilos y sus precios moderados. TELEFONO 197 Pasaaje Jiménez : San José.

Dr. Herdocia Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París Enfermedades de: los ojos, oídos, nariz, y garganta Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 4 Contigua al TEATRO VARIEDADES

CON HUELGA o sin huelga Siempre venle PAN y TOS TELERS de primera calidad EL PATO COJO R. Ulloa & Co.

HUMORISTAS FRANCESES

El bienhechor del pueblo

Beaufort-Arthur es un pueblo grande, de cerca de dos mil "almas", tranquilo y apacible, del cual nadie ha hablado desde la guerra de los Cien Años, época en que su viejo castillo fue destruido por los ingleses.

—Se conoce que el caballero no es de aquí... ¡Ah! Este monumento tiene una triste historia... El municipio ha debido disponer la desaparición del pedestal. A no ser que lo conserve como irrecusable testigo de la desagradable aventura que evoca.

Y atrayéndome hasta un banco, a la sombra de los árboles, me refirí:

—Después de ganar una fortuna considerable en el trabajo y arribando a la seguridad de comerse el pan que cocía el panadero próximo.

De pronto desemboqué en una plaza, donde algo extraño solicitó mi atención. En el centro, bordeado por cuatro arbolillos, se alzaba un pedestal vacío, con más orgullo que si hubiera sostenido la efígie de cualquier personaje considerable.

Este pedestal me pareció vistoso, patinado por numerosos lloveranos, cocido por innumerables veranos, y enrojecido, como conviene a las viejas piedras expuestas a las intemperies de las estaciones.

No cabía duda de que aquel pedestal no esperaba la inmediata aproximación de un bronce o de un mármol, que conmemorase al pío hijo emblemático de Beaufort-Arthur. ¡Elevárase allí solo como un estilito a los hijos del país, para decirles: "¿Quién de vosotros será digno de este honor?"

Acercuéme al extravagante pedestal, y mi sorpresa acrecentó al leer sobre una placa de bronce estas palabras:

A nuestro bienhechor

ALCIDES BENISTAN
Beaufort-Arthur reconocido

A decir verdad, no fué sin grandes empujones el que yo pudiera decidir la inscripción lapidaria, pues los caracteres habíabause medibarrados, y hasta se habría supuesto que una mano criminal, valiéndose de un instrumento contundente, había roído los relieves.

¿Qué significaba aquello? ¿Por qué después de más de treinta años ese pedestal guardaba a su grande hombre? ¿El fundador o el artista era tan negligente que dejaban languidecer de modo tan cesurable la gratitud del Beaufort-Arthur reconocido?

En esto me encontraba de mis ansiosas reflexiones cuando detrás de mí una voz emitió las siguientes palabras:

—¿Le sorprende a usted este pedestal?

Al volverme me encontré con un viejo, correcto, de aire satisfecho, tipo del comerciante que ha venido a

el entusiasmo. Se le había desconocido. Sabía practicar el perdón de las injurias. Era un fiáctropo. Y los municipios, para paliar el mal efecto de sus combates pasadas, decidieron la erección de un monumento que glorificase la memoria del generoso millonario. Y mientras se encargaba el busto a un hábil escultor, se elevaba presurosamente este pedestal y en él grabábase el eterno reconocimiento del país a su bienhechor desconocido.

Se iba demasiado aprisa. Beaufort-Arthur, caballero, era en esa época una aldea honrada, tranquila y laboriosa, donde se desconocía la miseria. Pero desde el día en que las cláusulas del testamento de nuestro bienhechor, Alcides Benistan, fueron lanzadas a los cuatro vientos por la voz de la Prensa, de todas partes los vagabundos, los pordioseros de caminos, los mendigos de pueblos, vinieron a instalarse en el nuestro, a fin de disfrutar de los beneficios del fiáctropo. En menos de seis meses duplicó la población con el aporte de la hez de las aldeas y campos vecinos. Todas estas gentes se agolpaban sin trabajar con los tres millones de nuestro bienhechor. Y como esto no les bastase, sin duda, con tan mil trajectinos, que hicieron y hacen aún de nuestro dulce país, una sucursal de plebaje del bosque de Bondy. Las personas honradas desertaron de Beaufort-Arthur, y sólo permaneció aquí los que, como yo, son propietarios de alguna casa todavía indeme.

¡Entonces se comprendió, aunque demasiado tarde, de qué especie era la filantropía de nuestro bienhechor. Si Alcides Benistan alzase la cabeza vería cuán reglamentado se habla vengado de las mezquindades de que le hicieron víctima los concejales durante su vida.

¡Comprende usted, ahora, por qué este pedestal se halla viudo de estatua? ¿Una estatua a se hombre! ¡No faltaba más!

Y después de hablar así, el viejo suspiró, saludó y se fué, pues el día declinaba y, sin duda, no quería que la noche lo cogiese en las calles del pueblo, por temor a los malos encuentros.

RODOLPHE BRINGER

Advertencia a los anunciantes

Advertimos a los señores anunciantes que publican avisos en nuestro periódico, que esos avisos sólo deben pagárselos a nuestro administrador don Ricardo Falcó. Nadie más está autorizado para cobrarlos.

PRODUCTOS

Bayer

PARA LA SALUD DEL HOGAR



Novacitrina

Tabletas antigotósas. Espantan el ácido úrico, curan Gota y Reumas. PROLONGAN LA VIDA.

Eldoformo

Tabletas anti-diarreicas. Curan pronto diarreas de niños y adultos. SALVAD VUESTROS NIÑOS.

Isticina

Bombones y Tabletas. Purgolaxante ideal para estreñidos niños y adultos.

Cresival

Curar prapititis con rapidez. PARA ENFERMOS DEL PECHO

Una forma de 50 años garantiza la insuperable eficacia de

LOS PRODUCTOS BAYER

Llamamiento a los obreros del país

Ante la terrible catástrofe del domingo último que ha conmovido a Costa Rica entera, los gemidos obreros del país, no pueden ni deben permanecer indiferentes.

La Directiva del Banco de Cooperación Nacional acordó anoche iniciar una suscripción pública en favor de las familias de las víctimas, debiendo hacerse los depósitos en las oficinas de las Cooperativas y, una vez recogidas las contribuciones, serán entregadas al Comité con tal objeto a nombre.

En nombre de los dos Directores se hace una patriótica exhortativa a todos los obreros del país.

ANDÉS BOZA CANO,
Tesorero Gral.

Se ha iniciado la suscripción así:

Banco de Cooperación Nacional...	100 00
Escuela Mercantil "Manuel Aragón"	200 00
Mariano Broche...	1 00
Merciliano Alonso...	1 00
J. R. veit Masoni...	1 00
Mauricio Bank...	1 00
Ricardo Falcó M...	1 00
Manuela de Falcó...	1 00
José Falcó P...	1 00
Ricardo Falcó P...	1 00
Rubén Falcó P...	1 00
Federico Falcó P...	1 00

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919

Director: BERNARDO MERINO
Administrador: RICARDO FALCÓ M.
Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
7ª Avenida Este, N° 344
Teléfono N° 71 : : Apartado San José, Cost. Rica

El tercer sexo

Va de salida el invierno. Con una prisa alegre los últimos patidadores y esos fatibulescos deportistas que pegan saltos calofríos sobre sus "skies" desde las alturas de Mount-Royal saltan los tranvías o hacen el ascenso de la montaña en jocundo grupo, pechos atéticos, cuellos taurinos abrigados en la enorme bufanda, vejillas rojas y ese ojo descolorido de cielo invernal que tienen algunas legañas y que parece ser una enfermedad del azul. Por cada par de muchachas hermosas he aquí que nos llamamos frente a uno de esos tipos que indudablemente deben de ser humanos pero que pertenecen a una rama zoológica, la cual en rigor podríamos calificar como un tercer sexo.

¿Son mujeres? Llevan pantalones; sus músculos véase, casi viriles, de una virilidad seca y desagradable hasta la rótula huesuda, hasta la magra pantorrilla en donde el "tennis" ha desarrollado una hermosa ramificación muscular como para un esquema de Miguel Angel. Nada de esa adorable y dual plenitud del pecho; nada de esa muele y flexible tentación a cabalgar que ofrecen las cadenas hermosas en los corceles de raza; y en fin, ni siquiera el encanto de los cabellos largos, único detalle femenino, gracioso, que tienen casi todas las mujeres feas; y lo que se percibe, ni siquiera de ojo de la corta melena de cabellos descoloridos como la pelusa del miz ese encanto que tiene el arranque del cuello femenino, línea de una delgadez infolita, que comienza en la cervical y va a morir en esos rictos muy pequeños que se arremolinan a la raíz de la oca.

¿Son hombres? no, nosotros por desgracia o por fortuna no ofrecemos curvas prominentes ni tampoco excesivamente entrantes. Somos parejas, equisalientes en todos los morros de nuestra faja carne mortal—dentro de la normalidad relativa—, académicamente hablado, nuestro tórax, nuestros hombros, nuestro vientre y nuestras caderas forman un conjunto de líneas armonioso, proporcionado a la extensión de las siete cabezas que requería el arte griego; en nuestras extremidades inferiores los pies surgen, más o menos paralelos, sin esa tendencia a la tangente, sin esa inclinación a la firma de abanico con que camboan las hembras desaharradas. Demasado feas para efébor, excesivamente asexuales para mujeres, desafiara a Cupido para que clasificase a esta especie. No son los menos entusiastas estos pobres seres cuyo odio congénito al varón caracteriza todas sus ideas; desde el feminismo llevado a lo grotesco hasta el pantano cefálico en lo ridículo...

RAFAEL POYTERRA

GRESPONES

Lisos y listados, colores firmes

Un colon Yarda

ALMACEN

ROBERT

solamente los deliciosos CIGARRILLOS TICOS

Se compra una partida de

Café

pergamino para exportación, primera y segunda

TOMAS FERNANDEZ Almacén

Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Barafillo de casimiras Y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Doble Grande y Pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Generale

DISCOS COLUMBIA

Amalia Molina

"El alma de España"

- 2225 X Amalia Molina, Pasacalle. Es Jueves Santo en Sevilla, Saetas.
- 2226 X El Meflo. Parcherías.
- 2227 X El Castizo. Sevillana y Macarena.
- 2228 X En la Era. Peteneras Regias.
- 2229 X De la Sarrana. Canto Flamenco. Fantosía, Canción Andaluza.
- 2230 X Oye un Cantar de mi tierra. Soleares. Bulerías Gitanas, Bulerías de Cádiz.
- 2231 X Flor de la Pampa, Tango Argentino. Tonderías Gitanas, Canto Flamenco.
- 2232 X Sevillanas Corraleras, Sevillana. Ecos de Granada, Grandinias.

Conchita Piquer

- C 4102 Fivolina, Couplet de los Gansos. Ay Mamá, Qué noche Aquella, C. Picaresco.
- C 4081 Rosgas de España, Canción. Pepa la Naranjera, Seguidillas.
- C 4079 El Florero. La Maja de Rumbo.
- C 4213 Vino tinto con Sifón, Couplet. Pobrecito Faraón, Canción Satírica.
- 2007 X Su Majestad el Fox-Trot.—Fox Trot. Mi Dabellida, Couplet.
- 2013 X El Clivson, Canción Fox Trot. La Higerita, Canción, Arcos Pulido. Dúo.
- 2030 X Camagüeyana, Serenata. Te quiere, Jota.

Roberto Cantillano

- 2198 X Bolero Español, Solo de Flauta. Serenata del Ruiseñor, Solo de Flauta.
- 2197 X Andalous, Solo de Flauta. Papillon, Solo de Flauta.

Baile

- 372 D Little Peach from «Louie the 14th» Beside a Silvery Stream—Fox Trot.
- 360 D Waiting for the Moon—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose. Suite 16—Fox—Trot. Sam Lanin and His Rose.
- 412 D I Want A Lovable Baby from «George White's Scandals»—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra. Give Us The Charleston, from «George White's Scandals»—Fox—Trot. The Clover Gardens Orchestra.
- 401 D W. H. H.'s Moonlight—Fox—Trot. Ace Bigode and His 14 Virginians. Make Those Naughty Eyes Behave, Fox—Trot. Ace Bigode and His 14 Virginians.
- 419 D Sonya [Vop. Alay Yop] Fox Trot. California Ramblers (Vocal Chorus by Billy Jones). I'm Gonna Charleston Back To Charleston—Fox-trot, California Ramblers.
- 371 D Seminola.—Fox Trot. Leo Reisman. Oriental Moon—Fox Trot. Leo Reisman.
- 526 D Alone At Last. Fox Trot, Ace Bigode and His 14 Virginians. I'm Tired Of Everything But You—Fox Trot.
- 430 D Sometime—Waltz. The Xelo, Rimba Orchestra. Pearl of Hawaii Waltz The Xylo—Rimba orchestra.

VENGA A OÍRLOS



J. P. Arango y Co.

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección de "La Prensa"

Circo Pubillones

El parto de la leona

En el Circo Pubillones ocurrió ayer un feliz acontecimiento de familia. Los leones de Urrutia se han multiplicado.

Sabido es que de los cuatro leones del valiente domador Urrutia, sólo uno es macho; los otros tres son hembras. Con las tres hembras hizo su debut el domador, y algunos se apercibieron en seguida de que una de las leonas era una respetable señora que muy pronto necesitaría los auxilios de una obstétrica, que no fuese de esas que andan por ahí matando parturientas.

Ayer domingo se presentó el parto de la leona. Nació primero un precioso cachorro; a las dos horas, otro, y dos horas más tarde, otro. De ahí ya no pasó. La madre y los tres recién nacidos se encuentran en perfecto estado de salud.

Sin embargo, el domador Urrutia piensa destetar estos días a los tres orros que acaban de nacer, para criarlos él con biberón, temiendo que la madre, en un exceso de amor maternal, sea capaz de merendárselos a los tres.

Extraordinaria animación en los puertos

Este año han estado muy animados los puertos del Atlántico y Pacífico.

En los puertos también ha sido extraordinario el número de sus visitantes.

La gente se ve que tiene mucho dinero para darse gusto veraneando.

La Cooperativa obrera de Casas

Con motivo de las fiestas religiosas de Semana Santa no se celebró el sorteo el sábado pasado.

Posiblemente se verificarán dos el sábado de esta semana.

No hubo reunión

El sábado no se reunió la Directiva de Banco de Cooperación Nacional por estar ausentes algunos de sus directores.

Esta semana despachará todas las solicitudes de dinero que están pendientes.

En la playa de Pigres

Estuvo muy concurrida esta deliciosa playa, pues con la comodidad de los automóviles ha habido este año muchos excursionistas.

En Orotina tuvimos el placer de saludar al empresario don Jenaro Azoteifa.

Imp. GERMINAL

El padre y el hijo

El Presidente Coolidge salió a toda prisa para la residencia de su padre, que falleció en la hacienda de Vermont donde nació el Presidente. La nación habrá acompañado al Presidente con sus simpatías en esta amargada jornada.

El Presidente tiene que encontrar un motivo de consuelo en haber proporcionado días de felicidad y orgullo al padre en el ocaso de su vida. No hace muchos años que ese padre enseñaba al pequeño Calvin los trabajos agrícolas, lo enseñaba a levantarse todos los días al romper la aurora y terminar la diaria jornada mucho después de haberse el Sol hundido en los abismos de Occidente.

Padre e hijo labraron juntos el campo, y aun cuando el destino los llevó a ambos después por diferentes vías, jamás estuvieron separados espiritualmente.

El padre visitó lo suficiente para visitar al hijo en la Casa Blanca; residencia en otro tiempo de Washington y de Lincoln; y para hablar a sus convecinos y amigos de "Mi hijo, el Presidente."

No existe en la Tierra felicidad mayor que la del padre o la madre que contemplan en vida el triunfo de sus hijos.

Un buen cazador

Nuestro particular amigo don Antonio Prada tuvo la suerte de cazar tres grandes venados en una finca del Pacífico.

Lo acompañaban dos amigos.

Lo celebramos por su buena suerte.

Tinta fresca

Hemos recibido la revista de modas que se publica en Madrid "La moda Elegante" que trae numerosos modelos de modas y escogida colaboración literaria. Corresponde a este mes.

Agradecemos el obsequio. También ha llegado a la revista semanal costarricense «Siluetas».

Trae material y grabados de Semana Santa.

Esta publicación tiene gran aceptación en el público.

LIBRERIA FALCO

Avenida 7ª Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 638 — Teléfono N° 71
VARIOS AUTORES
Pequeñeces..., novela, P. L. Colema
Estudio preliminar, ensayos R. Darío, Kenilworth, novela, Walter Scott
Idiario español, Angel Ganivet
Tiempos difíciles, novela, C. Dickens
Doctor Sutilis, cuentos, Leopoldo Alas (Clarín)
Dentro del cercado, novelas, Gabriel Miró
Figuas de la pasión del Señor, Gabriel Miró

Si necesita buenas obras pase a la dirección de "La Prensa"

Camiones a provincias

En esta nota como un llamado a las autoridades, que vigilen los abusos que cometen estas empresas. Dirigiéndonos al Heredia el miércoles en un camión, éste se ha llenado en forma tal, que la gente iba de pie; pero según he notado, en Heredia las autoridades son más activas, exigen al viajero que a ese punto se dirige, anearse, y así poder ellos entrar vacíos al centro, que es el punto de parada.

Se viaja a Cartago, y si no se ve esto anterior, se ven otras cosas que piden a gritos una buena ley, para mejor servicio al pasajero; y esto se refiere a lo siguiente: Como son varias empresas las que hay, éstas para atraer al público, tratan en una u otra forma de competir; presento como un ejemplo, el que yo tomé para dirigirme a esa Provincia; puesto en marcha este camión, ha seguido una carrera regular hasta más allá de Tres Ríos; pero de este

plazo en adelante, otro camión que salió después, ha tratado de alcanzar al en que yo viajé; pero personas imprudentes, al chausser llaman la atención, por lo que no se deje alcanzar del otro, que en todo caso, es más imprudente, el camión más veloz, para no dejarse alcanzar.

Que pasa con esta forma de ser? Que indudablemente ganará el que tiene más potencia, como sucedió con nosotros; salimos perdidosos, porque el otro nos alcanzó, y nos pasó; pero la pérdida en esto no vale nada comparada con el poivazal que tiene que sufrir el viajero que atíás queda, por loca carrera de un competidor de éstos.

Yo, por la parte de Heredia como por ésta y otras similares llamo la atención a todas las autoridades, para que como una sola, eviten esto, que puede ser la causa de un futuro desastre.

Todo lo que se ve temprano vale más que cuando tarde, que trae únicamente el pensarse en la falta de una buena ley, y más aun, a contemplar en lo irremparable como son las víctimas, blanco de la imprudencia.

FRASL

YA LLEGARON LAS
CAJAS MARWING SAFE CO.
N.º 10
Que todo el mundo busca.—Para precio y condiciones con el AGENTE DISTRIBUIDOR
Carlos Giró Donde Rómulo Artavia
TELEFONO 1058 — San José — APARTADO 563

United Fruit Co.

Servicio de vapores
Principiando con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el sábado 16 de Enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días SABADO en la mañana y zarparán los días DOMINGO en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, Cuba, Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, Cuba.
Los vapores CAVINA, CARARE y BAYANO, de la Elders & Fyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y LA PERLA para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores para Boston que no hacen el servicio a Cristóbal, quincenalmente zarparán directamente para Boston los sábados en la tarde.
Habrá un servicio semanal de vapores entre New Orleans y Puerto Limón. De venida hacen escala en Habana, Cuba y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días VIERNES en la mañana y en la tarde del mismo día zarpan para New Orleans, haciendo escala en Puerto Castilla, Honduras y Habana, Cuba.
Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José, Sres: Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

AMERLING, YENDE
Contra tumblores, casa de madera que acaba de construir: sala, comedor, 4 cuartos, dos baños, garage, jardín. Area 770 v.º Precio \$ 28.000.
Calle de la Sabana Teléfono 32

Para el presente año escolar
Libros de texto nacionales y extranjeros Bultos, Cuadernos, etc.
OFRECE A LOS MAS BAJOS PRECIOS LA
Librería Española
de María V. de Linares